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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За рабочую неделю на Таймыре зафиксирован один случай заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за короткую рабочую неделю 
на Таймыре зафиксирован один случай заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 503 случая. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 38 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 2720 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 64 342 лабораторно подтвержденных 
случая заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки – 
139 случаев заболевания. 

«Таймыр» 
 

Таймырцы получат средства на реализацию социальных проектов 
Подведены итоги районного конкурса проектов «Салют, Победа!». По итогам 

голосования членов организационного комитета финансовую поддержку в размере 10 тысяч 
рублей на реализацию проектов получат семеро таймырцев из 15 представленных. Работы 
конкурсантов направлены на организацию работы по патриотическому и военно-
патриотическому воспитанию подростков и допризывной молодёжи района. 

…В рамках реализации проекта «Наследники победы» сотрудники Дудинской 
библиотеки семейного чтения совместно со студентами общежития Таймырского колледжа 
изготовят баннер, посвященный 9 мая. Также ими будет проведен ряд мероприятий 
способствующих расширению и углублению знаний о защитниках Отечества и героях войны. 

Финансирование конкурса осуществляется за счёт средств муниципальной программы 
Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района «Молодёжь Таймыра». 

Организаторами конкурса выступили управление по делам молодежи, семейной 
политике и спорту администрации муниципального района и МКУ «Таймырский молодежный 
центр». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Дудинским школьникам рассказали о правильном питании 

Десятого марта в малом зале кинодосугового центра «Арктика» в рамках 
познавательной медиапрограммы цикла «Ради жизни» прошло профилактическое 
мероприятие на тему правильного питания, организованное Комитетом культуры, 
молодежной политики и спорта. Цель встречи — пропаганда здорового образа жизни среди 
детей и молодежи. В мероприятии приняли участие ученики шестых классов Дудинской 
гимназии. 

Ведущими и наставниками в мир здорового, сбалансированного питания выступили 
главный специалист городского Комитета культуры, молодежной политики и спорта, Николай 
Кочерга и методист КДЦ «Арктика» Анастасия Панина. Во время проведения мероприятия 
между школьниками проводилась интеллектуальная викторина, где самые активные получили 
символические призы. 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
Норильск станет столицей российской Арктики — губернатор 

Средств в размере 270 млрд рублей, выделенных на развитие Норильска, достаточно 
для того, чтобы город стал столицей российской Арктики, заявил губернатор Красноярского 
края Александр Усс 11 марта в интервью телеканалу «Россия». 
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Губернатор напомнил, что изначально программа реновации жилья в Норильске 
оценивалась в 85 млрд рублей, но после аварии в мае прошлого года, удалось добиться 
более пристального внимания к городу со стороны федеральных властей, прежде всего, 
Совета Федерации. 

«В итоге было подписано соглашение, где сумма средств для Норильска оценивалась 
уже в 120 миллиардов рублей», — отметил губернатор. 

Александр Усс пояснил, что 50% предусмотренных средств выделяет «Норникель», а 
оставшуюся часть финансируют федеральный и краевой бюджеты. 

Однако, как подчеркнул глава Красноярского края, по оценкам специалистов, средств 
для решения насущных проблем Норильска необходимо больше: 200–220 млрд рублей. В 
итоге размер выделяемого Норильску финансирования увеличен компанией «Норильский 
никель» еще на 150 млрд рублей. 

«И я теперь констатирую, что буквально недавно Владимир Олегович Потанин, который 
побывал в Норильске, принял решение в дополнение к 120 миллиардам выделить еще 150. 
Это достаточно для того, чтобы город при нормальном использовании этих средств 
действительно стал столицей российской, а не только красноярской Арктики», — подытожил 
губернатор. 

По словам главы региона, средства направят в первую очередь на реновацию жилого 
фонда города, а также приведение в нормальное состояние коллекторного хозяйства, ряд 
составляющих которого изношен на 70–80%. Кроме того, в Норильске займутся созданием 
«хороших общественных пространств»... 

ИА Красная Весна 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
«Норникель» будет контролировать все здания и сооружения Заполярного филиала 

Геотехнический мониторинг за фундаментами и основаниями промышленных 
сооружений и надзор за их безопасной эксплуатацией в Заполярном филиале возложены на 
центр диагностики. 

В 2020 году компания заявила, что намерена заняться более глубоким изучением 
мерзлоты в Норильске, усилить свой центр диагностики, который будет работать в 
партнерстве с лабораторией мерзлотоведения Норильского индустриального института, 
чтобы в реальном времени отслеживать все возможные подвижки и регулярно оценивать 
состояние фундаментов как опасных промышленных объектов, так в перспективе и жилых 
зданий.  

Как эти планы компании отразились на центре диагностики Заполярного филиала? 
«На 20 человек увеличился численный состав подразделения, пятерых из них 

пригласили с материка. Это инженеры-геофизики, которые будут работать по-новому для 
нашей территории направлению – геофизическому контролю грунтов и строительных 
конструкций», – рассказал «Северному городу» заместитель директора центра диагностики 
Заполярного филиала «Норникеля» Виктор Шкода. 

…Собеседник уточнил, что около ста зданий в промрайоне требуют особого внимания 
специалистов. А вообще в плане мерзлотного контроля на 2021 год стоит 439 зданий. Чтобы 
постоянно следить за их «здоровьем», на территории Норильского дивизиона компании 
вводится система геотехнического мониторинга. 

«Для этого большинство строений оборудуют датчиками температуры грунтов, 
влажности в подпольях, инклинометрами, чтобы следить за отклонениями конструкций, – 
продолжил рассказ Виктор Шкода. – Все эти средства измерений должны быть соединены в 
информационно-аналитическую систему, которая на основе полученных данных поможет 
специалистам нашего центра принимать решения о дальнейшей эксплуатации зданий».  

Иными словами, это будет единая диспетчерская мерзлотной службы. Как говорит 
собеседник, над построением этой системы активно работают специалисты и в Норильске, и 
в головном офисе компании в Москве. Ожидается, что информационная система мониторинга 
производственных зданий и сооружений будет внедрена на 150 наиболее ответственных и 
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важных для компании зданиях уже к концу 2021 года. Это символично, ведь нынешний 
год – юбилейный для мерзлотной службы ГМК: 85 лет назад была образована первая на 
Норильском комбинате мерзлотная лаборатория. Развитие этой сферы актуально и сегодня, 
поэтому «Норникель» уже  закупил для центра диагностики геофизическое оборудование на 
19,5 миллиона рублей. На подходе современные приборы, которые позволят получить еще 
больше информации о состоянии зданий и грунтов под ними. Имея достоверные сведения, 
специалисты смогут своевременно принять решение о необходимости того или иного 
ремонта, способа поддержания здания в работоспособном состоянии. К слову, в перспективе 
система геотехнического мониторинга сможет получать съемку состояния земной 
поверхности нашей территории, сделанную из космоса…  

 «Северный город» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В рамках рабочей поездки в Красноярский край Сергей Меняйло провёл встречу с 
Александром Уссом 

Текущая социально-экономическая ситуация в регионе обсуждалась сегодня на встрече 
полномочного представителя Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 
округе Сергея Меняйло с губернатором Красноярского края Александром Уссом. 

Одна из ключевых тем – ход выполнения в регионе указов и поручений главы 
государства, в том числе реализация национальных проектов, направленных на комплексное 
социально-экономическое развитие. В настоящее время Красноярский край принимает 
участие в двенадцати нацпроектах, в прошлом году регион вошёл в двадцатку субъектов 
Российской Федерации, которым удалось привлечь наибольший объём финансирования из 
федерального бюджета на их реализацию. 

Особое внимание на встрече было уделено исполнению программы "Формирование 
городской среды" национального проекта "Жильё и городская среда". В этом году впервые 
пройдёт общероссийское голосование за объекты благоустройства. Жители Красноярского 
края участвовали в региональном голосовании по выбору объектов для благоустройства с 
2017 года, согласно их волеизъявлению за три года были обустроены 1920 дворов и 180 
общественных пространств. В нынешнем году жителями региона выбрана 51 территория для 
благоустройства. 

 Среди тем обсуждения – обеспечение экологической безопасности и развитие северных 
территорий Красноярского края. Также речь шла о начале посевной кампании в регионе. 
Кроме того, рассматривалась готовность сил и средств края к прохождению весеннего 
половодья и предстоящему пожароопасному сезону. 

 К настоящему моменту в регионе разработан комплексный план мероприятий в целях 
повышения защиты населения, минимизации рисков возникновения чрезвычайных ситуаций и 
ликвидации последствий ЧС. Утверждён реестр населённых пунктов, которые в большей 
степени подвержены паводкам. 

 В ходе подготовки к предстоящему пожароопасному периоду сформирована общая 
группировка сил и средств численностью 12,5 тысячи человек и 1,2 тысячи единиц техники. В 
2021 году в рамках федерального проекта "Сохранение лесов" нацпроекта "Экология" 
краевой лесопожарный центр получит 79 единиц специализированной техники и 232 единицы 
спецснаряжения и оборудования. 

Сибинфо 
 

В марте-апреле в Красноярском крае ожидается рост заболеваемости коронавирусом 
Министр здравоохранения Красноярского края Борис Немик озвучил прогноз по началу 

третьей волны ковида. Медики ожидают, что в марте-апреле в регионе произойдет рост 
заболеваемости коронавирусом. 

«В марте и апреле мы до сих пор ожидаем возможный подъём заболеваемости. Он не 
будет взрывным, поскольку у населения уже сформировался определённый иммунитет», — 
отмтил Борис Немик. 
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Преодолеть эпидемию, по словам Немика, получится только тогда, когда за 
популяционный иммунитет будет на уровне в 60–65% от взрослого населения – то есть 
переболеют около полутора миллионов человек. 

«Тогда эпидемия остановится и будут уже только единичные случаи», — отметил 
министр. 

KrasNews 
 

В Красноярском крае введут новые нормы обеспечения детей-сирот 
В Законодательном Собрании Красноярского края обсудили новые нормы обеспечения 

питанием и одеждой детей-сирот. 
Предыдущие документы, которые регламентировали денежные выплаты на питание, 

одежду, обувь, инвентарь и оборудование для детей, оставшихся на попечении государства, 
утверждали 15 лет назад. За это время они потеряли актуальность и не в полной мере 
соответствуют положениям действующего законодательства в сфере социальной поддержки 
детей-сирот, а также требованиям федерального законодательства в сфере санитарно-
эпидемиологического благополучия населения. 

«При установлении этих норм были использованы федеральные нормативные правовые 
акты, регулирующие аналогичные правоотношения. Нормы обеспечения устанавливаются в 
зависимости от возрастной категории детей. Обеспечение одеждой, обувью и инвентарем 
распределено по трем возрастным категориям. А нормы по бесплатному питанию — по 
четырем возрастным категориям. Они установлены в натуральном виде — определено 
сколько ребенку требуется мяса, молока, фруктов в сутки. От этого рассчитывается 
необходимая сумма финансирования», — рассказала председатель комитета Людмила 
Магомедова. 

Предусмотренные законопроектом нормы обеспечения в полной мере соответствуют 
всем требованиям правительства России. Общий объем средств на реализацию проекта 
закона с применением годовых коэффициентов-дефляторов на 2020 год к ценам 2018 года 
составит более 1 млрд рублей, сумма дополнительной потребности — более 138 миллионов. 

Newslab.ru 
 

Жители Красноярского края смогут задать вопрос губернатору 
«Российская газета» проведет деловой завтрак с губернатором Красноярского края 

Александром Уссом. Глава региона ответит на вопросы жителей края, сообщает издание. 
Свои вопросы вы можете задать во вторник, 16 марта, с 10.00 до 11.00 по московскому 

времени по телефону: 8 (800) 200-09-09 (звонки бесплатные из всех регионов России) или 
уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, поясняет «Российская газета».  

www.press-line.ru 
 

Красноярский край лидирует в СФО по приросту числа тяжких преступлений 
Красноярский край занял первое место среди регионов СФО по приросту числа тяжких 

преступлений в 2020 году. Судя по рейтингу портала правовой статистики Генпрокуратуры 
РФ, прирост за год составил 38%. 

На втором месте оказалась Республика Алтай (+35,0%), на третьем Алтайский край 
(+34,3%), на четвертом Новосибирская область (+33,9%). 

При этом в рейтинге регионов СФО по росту преступности в 2020 году Красноярский край 
занял четвертое место (+3,5%). Его опередили Республика Алтай (+11,6%), Новосибирская 
область (+7,6%) и Алтайский край (+5,3%). 

По приросту числа убийств и покушений на убийство Красноярский край занимает 
шестое место (+2,6%), на первом Республика Алтай (+22,7%), на втором — Республика 
Хакасия (+19,1%). 

В рейтинге прироста числа экономических преступлений за 2020 год Красноярский край 
на пятом месте (+0,3%), на первом Республика Тыва (+44,7%), на втором Республика Алтай 
(+15,8%), на третьем — Новосибирская область (+11,6%). 
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Отметим, что всего за 2020 год в Красноярском крае зарегистрировано 48152 
преступления, по этому числу регион находится на 12 месте в России. На первых трех 
строчках расположились Москва (146559), Московская область (73941) и Краснодарский край 
(73519). 

newslab 
 

Красноярский край занял 41 место среди регионов России по качеству школьного 
образования 

Хуже всего дело обстоит с эффективностью организационно-технологического 
обеспечения проведения ЕГЭ-2020 и достижением высокого уровня подготовки. 

По данным рейтинга, составленного Рособрнадзором и Федеральным институтом оценки 
качества образования, Красноярский край занял 41 место среди регионов России по качеству 
школьного обучения, получил 51,3 балла из 100 возможных. 

В расчет составители брали 12 критериев, которые поделили на 3 пункта: результаты 
обучения школьников; рактикоориентированность образования (поступление в вузы и 
наличие оборудования); управление системной школьного образования (туда включили 
эффективность управления, организацию экзаменов и т.д.) 

Судя по рейтингу, хуже всего в Красноярском крае дела обстоят с эффективностью 
организационно-технологического обеспечения проведения ЕГЭ-2020, достижением высокого 
уровня подготовки, а также с образовательным равенством. А вот с минимальным уровнем 
подготовки у региона проблем нет. 

Следующий рейтинг будет опубликован осенью 2021 года. 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Половина россиян выработала иммунитет к коронавирусу 
Около половины россиян, проживающих в крупных городах, выработали антитела к 

коронавирусу. Об этом свидетельствует исследование группы специалистов из Европейского 
университета в Санкт-Петербурге, клиники «Скандинавия», лаборатории «Генетико», НИИ 
гриппа имени Смородинцева Минздрава России и компании «Полиметалл», передают 
«Известия». 

По словам руководителя исследования Антона Барчука, у 53,4 процента участников тест 
на антитела к COVID-19 дал положительный результат. При этом этот показатель колебался 
незначительно: от 47,5 до 59,4 процента. В ноябре 2020-го иммунитет к инфекции был 
выявлен у четверти россиян. Увеличение доли граждан с антителами произошло в течение 
зимних месяцев, добавил специалист. 

Исследование было проведено с 21 февраля по 5 марта по выборке, репрезентативной 
населению города. Они сопоставили статистические данные распространения инфекции в 
крупных городах страны и особенности внутренней мобильности населения разных городов и 
сделали вывод, что Санкт-Петербург можно считать модельным городом с точки зрения 
наличия у жителей антител к SARS-CoV-2. 

«С уверенностью можно говорить, что Петербург, а значит, и другие крупные города 
России, подходят к условной отметке коллективного или популяционного иммунитета», — 
заключил Барчук. 

Ранее министр здравоохранения России Михаил Мурашко заявил, что коллективный 
иммунитет к коронавирусу сформируется в первом полугодии, максимально может быть 
затронут июль. Это зависит от планов по поставкам вакцин и самой вакцинации, отметил 
глава ведомства. 

По данным за 14 марта, число заразившихся коронавирусом в России за сутки возросло 
на 10 083 — впервые за шесть дней этот показатель превысил 10 тысяч. Общее количество 
инфицированных достигло 4 390 608, скончались 92 090 человек с подтвержденным 
диагнозом, всего выздоровели 3 995 129 пациентов. 
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Прибыль российского бизнеса показала рекордное падение за 12 лет 
Прибыль российского бизнеса в 2020 году упала на 23,5%, что является рекордным 

показателем с 2008 года, показало исследование международной аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza. 

"По итогам 2020 года прибыль среднего и крупного бизнеса в России показала рекордное 
падение за 12 лет, сократившись на 23,5%… Более глубокое падение прибыли бизнеса 
прежде наблюдалось лишь 12 лет назад, в кризисном 2008 году, — тогда оно составило 
30,4%", — сообщается в газете "Известия" со ссылкой на исследование. 

Отмечается, что в 2020 году сильное снижение прибыли бизнеса зафиксировано весной, 
во время локдауна. Летом темпы сокращения заработков компаний замедлились. Рост 
начался в октябре. Хотя в последние три месяца финансовые результаты бизнеса превзошли 
показатели 2019 года, по итогам 2020 года прибыль крупных и средних компаний показала 
падение. 

"Оно составило 23,5%, или 3,82 трлн, суммарный результат оказался на уровне 12,42 
трлн рублей. Эта сумма сложилась из 17,76 трлн, заработанных прибыльными компаниями 
(их доля заняла 70,6%), и 5,34 трлн рублей убытка, полученного ушедшими в минус фирмами 
(их доля — 29,4%)", — указывается в газете. 

По итогам 2020 года финансовые показатели ухудшились в 48 регионах России. 
Наиболее глубокое снижение наблюдалась в Северной Осетии: в 2019 году убыток составлял 
порядка 2 миллионов рублей, а в 2020-м он вырос до 3 миллиардов. На втором месте — 
Ненецкий автономный округ, где финансовые показатели бизнеса ухудшились на 456% — с 
5,8 миллиарда рублей прибыли до убытка в 20,65 миллиарда рублей. Далее в антирейтинге 
Ингушетия, где убытки выросли на 436,5%, с 838 миллионов до 4,5 миллиарда рублей, 
Амурская область, в которой показатели предприятий ухудшились на 215,4%, потери 
составили 31,56 миллиарда рублей, а также Севастополь, где показатели ухудшились на 
210,8%, убыток составил 802 миллиона рублей. 

ПРАЙМ 
 

Профсоюзы призвали двигаться к прогрессивной шкале НДФЛ 
России надо активнее двигаться к прогрессивной шкале НДФЛ, считает заместитель 

председателя Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) Александр Шершуков. 
"Нужно более активно двигаться в сторону прогрессивной шкалы НДФЛ. Она 

предполагает существенно более высокие доходы для существенно более богатых людей. 
Профсоюзы об этом говорили еще раньше и активнее Зюганова", — сказал Шершуков РИА 
Новости. 

Ранее лидер КПРФ Геннадий Зюганов в своем Telegram-канале предложил ввести 
повышенный налог на "подозрительно богатых" россиян. Так он отреагировал на сообщения о 
новых критериях получения выплаты на детей от трех до семи лет. 

ПРАЙМ 
Пенсии для россиян в 2021 году повысят три раза 

В 2021 году россиянам трижды повысят пенсии. Пенсионный фонд опубликовал даты, 
когда увеличат выплаты для разных категорий граждан. Об этом рассказал MK.ru. 

Так, с 1 апреля минимум на 2,6 процента увеличат социальные пенсии. Эти изменения 
коснутся 3,9 миллионов пенсионеров. При этом Минтруда РФ рассматривает вопрос о том, 
чтобы увеличить их сразу на 3,4 процента. 

С 1 августа планируют пересчитать выплаты для работающих пенсионеров. Для них 
планируют повысить три коэффициента. Но не особенно: один из коэффициентов, например, 
вырастет на 98,8 рублей. При этом правительство предлагает ввести ежегодную индексацию 
пенсий для работающих пенсионеров. Возможно, это будут обсуждать в ближайшее время. 
Ранее «МК на Сахалине» писало о том, что социальная сфера и пенсии станут одним из 
рабочих инструментов на предстоящих выборах в Госдуму РФ. 

А с 1 октября повысят денежное довольствие для военнослужащих и граждан, 
приравненных к ним. Соответственно, повысят пенсии для военных пенсионеров. 

МК 
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Российская налоговая служба получит расширенный доступ к банковской тайне 
Российские налоговики С 17 марта получат расширенный доступ к банковской тайне. Об 

этом информирует РИА Новости. 
Отмечается, что нововведение предполагает, что в течение трёх дней после получения 

запроса банки будут обязаны предоставлять копии паспортов клиентов, доверенностей на 
распоряжение деньгами, договоров на открытие счёта и заявлений на его закрытие, карточек 
с образцами подписей и оттиска печатей. 

Как сообщает агентство, это также коснётся данных о бенефициарных владельцах, 
представителях клиента, выгодоприобретателях или об отдельных операциях за 
определённый период. 

Ранее стало известно, что Федеральная налоговая служба (ФНС) России планирует 
внедрить ряд нововведений, которые позволят собирать налоги по-новому. 

Также сообщалось, что россиянам упростят процедуру получения налогового вычета: 
подать заявку на частичный возврат денег, потраченных при оплате покупок банковскими 
картами, можно будет онлайн. 

RT 
 

Население заплатило и за падающий рубль, и за протекционизм. За семь лет эмбарго 
аграрии окрепли и отправились на внешний рынок, но цены не снизили 

Власти пытаются сбить рост продуктовых цен, вводя госрегулирование и ограничивая 
экспорт. Но есть еще одна мера, которая даже не обсуждается: увеличение предложения 
через смягчение продовольственного эмбарго. За семь лет аграрии, судя по отчетам 
правительства, не просто встали на ноги, но и окрепли. Как сообщили «НГ» в Минсельхозе, 
например, производство зерновых увеличилось в полтора раза, тепличных овощей – в три 
раза, плодов и ягод – в пять раз. На 80% вырос экспорт. Но за протекционизм заплатили 
граждане. Многие продукты за период эмбарго подскочили в цене так же, как и доллар: в 
полтора-два раза. 

Рост цен на товары и услуги, особенно на продукты питания, сейчас находится в фокусе 
пристального внимания правительства. Кабинет министров будет вести постоянный 
мониторинг цен для быстрого реагирования, власти уже испробовали такие методы, как 
госрегулирование стоимости и ограничения на экспорт. С разной степенью скепсиса 
обсуждалось стимулирование спроса через специальную продовольственную помощь 
населению. 

…За последние годы Россия значительно сократила импорт продукции 
агропромышленного комплекса и полностью обеспечила себя основными продуктами 
питания, добавили в ведомстве Дмитрия Патрушева. Так, по данным министерства, за 
последние семь лет импорт продовольствия снизился на треть: с 43,3 млрд долл. в 2013 году 
до 29,8 млрд в 2020-м. 

По данным Минсельхоза, достигнут существенный рост производства основных видов 
продукции растениеводства: зерновых (с 92,4 млн т в 2013-м году до 133 млн т в 2020-м, то 
есть примерно в 1,4 раза), овощей в зимних теплицах – в 2,5 раза (с 538 тыс. т до 1,35 млн т), 
плодов и ягод – в пять раз: с 678 тыс. т до 3,5 млн т. 

Сообщается об успехах и в области животноводства. Так, производство свиней на убой в 
живом весе выросло в полтора раза – с 3,6 млн т в 2013-м до 5,5 млн т в 2020-м, 
производство птицы выросло почти на 30%: с 5,2 млн т до 6,7 млн т. «Производство пищевой 
продукции в целом увеличилось более чем на 35%», – уточнили в Минсельхозе. 

«Высокий уровень самообеспеченности по основным направлениям позволяет отрасли 
развиваться в экспортной плоскости, открывая новые рынки сбыта и расширяя уже 
действующие каналы торговли, – добавили в ведомстве Патрушева. – За время действия 
продэмбарго российский аграрный экспорт увеличился почти на 80% и составил более 30 
млрд долл. по итогам 2020 года против 16,8 млрд долл. в 2013-м». 

В пресс-службе Минпромторга к этому добавили, что «за последние пять лет 
сельскохозяйственные товаропроизводители смогли увеличить свои производственные 
возможности и заместить импорт отечественными продуктами питания»: «В настоящее время 
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наблюдается высокая доля товаров российского производства на прилавках 
магазинов. Так, по данным Росстата, доля импортных продовольственных товаров в 
товарных ресурсах розничной торговли в третьем квартале 2020 года составила 24%. В 
четвертом квартале 2014 года она составляла 36%». 

Но все эти успехи и достижения, судя по всему, так и не сделали для населения товары 
доступнее по цене. Наоборот, несмотря на то что приток дорожающего импорта был 
ограничен, многие продукты за долгий период эмбарго подорожали почти так же, как и 
доллар. Например, курс доллара сейчас в России примерно в два раза выше, чем было 
весной 2014 года. И судя по данным Росстата, многие продукты питания тоже сейчас 
существенно дороже. 

Так, в феврале 2021-го, в частности, килограмм говядины стоил примерно в полтора 
раза больше, чем в феврале 2014-го, огурцов – в полтора раза, сахара – в полтора раза, 
рыбы – в 1,6 раза, хлебобулочных изделий из пшеничной муки – в 1,6 раза, масла 
подсолнечного – в 1,7 раза, помидоров – в 1,7 раза, яблок – в 1,7 раза, макаронных изделий 
из пшеничной муки высшего сорта – в 1,7 раза, масла сливочного – почти в два раза, риса – 
примерно в два раза, гречки – более чем в 2,5 раза. Свинина подорожала за этот же период в 
зависимости от вида примерно на 20–30%, куры – на 44%, морковь – более чем на 30%. 
Впрочем, рост цен на картофель и свеклу был скромнее, составив, по Росстату, около 20%. А 
капуста даже немного подешевела: примерно на 3%, если судить по сводкам статистики. К 
слову, и в предыдущие семь лет цены тоже росли в разы. 

В пресс-службе Минпромторга пояснили «НГ», что рост цен на продукты питания 
объясняется ростом себестоимости производства продукции у производителей и 
поставщиков. В ведомстве Дениса Мантурова перечислили такие факторы, как «изменение 
курса валют, рост стоимости сырья, кормов, медицинских препаратов, упаковочных 
материалов, услуг ЖКХ, топлива, логистических затрат, затрат на персонал, стоимость 
закупки и ремонта оборудования, в том числе иностранного производства». 

«С учетом указанных факторов производители формируют цены на продовольствие, а 
торговля транслирует их на полки в магазинах», – продолжили в ведомстве. При этом 
организации торговли, как уверяют в Минпромторге, «в целом неохотно идут на повышение 
цен, так как низкие цены – это конкурентное преимущество». «По данным Росстата, средняя 
торговая наценка на социально значимые продовольственные товары в розничной торговле 
составляет около 15%, в федеральных и региональных торговых сетях она еще меньше», – 
уточнили в министерстве. 

Также к причинам роста цен на продукты питания Минпромторг отнес «периодические 
эпизоотии, которые сокращают предложение продуктов животного происхождения». «В 2020 
году многие производители из-за пандемии не смогли продать свою продукцию, терпели 
убытки. Многие организации торговли были закрыты, что также ограничило сбытовые 
возможности производителей», – отметили в ведомстве. 

Что ж, если резюмировать, протекционизм, какими бы мотивами он ни обосновывался, 
всегда оплачивают внутренние потребители, население страны – в пользу конкретных 
собственников-производителей. Протекционистская защита если и устанавливается, то на 
время, на определенный период, позволяющий производителям адаптироваться. 

Продовольственное эмбарго действует в России уже почти семь лет, что либо 
сопоставимо, либо в ряде случаев даже больше по сравнению с теми переходными 
периодами, которые, например, давались России при присоединении к Всемирной торговой 
организации для адаптации отраслей, включая сельское хозяйство. И возможно, пришло 
время вернуть аграриев в условия повышенной конкуренции?.. 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 
Священное право России на Крым 

Москву с 2014 года регулярно обвиняют в нарушении норм международного права при 
воссоединении Крыма и Севастополя с Россией. Сейчас, когда мы отмечаем уже седьмую 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

10 

годовщину этого процесса, на Украине и в странах Запада все еще звучат заявления о 
"российской агрессии" и "аннексии Крыма". Аннексия и агрессия — юридические термины. Это 
довольно сильные обвинения, что требует отдельного рассмотрения: а на чем юридически 
было основано, как говорят в Крыму, "возвращение полуострова в родную гавань"? 
Если рассматривать проблему юридического оформления по существу, то стоит начать с 
вопроса дней, давно минувших. А именно — с того, как Крым вообще оказался в составе 
Украины и на основании каких актов. Решение было принято ЦК КПСС, затем утверждено 
президиумами Верховных Советов РСФСР, УССР и СССР и только постфактум — Верховным 
Советом СССР. Сам этот факт — решение, оформленное Центральным комитетом 
политической партии, — уже делает "подарок Хрущева Украине" юридически ничтожным. 
Такие вещи решают не в партии — согласно советскому законодательству. 

Идем далее. При распаде СССР Украина повела себя довольно циничным образом, 
действуя по принципу "здесь считаем, здесь не считаем". Декларация о государственном 
суверенитете Украины от 1990 года апеллировала к праву украинской нации на 
самоопределение. Однако ровно через полгода Украина проигнорировала волю крымского 
народа об изменении статуса своего региона. Двадцатого января 1991 года в Крыму прошел 
первый в СССР референдум, на котором 93,26 процента крымчан проголосовали "За 
воссоздание Крымской АССР как субъекта Союза ССР и участника Союзного договора". 
Примерно такой же результат был и в Севастополе, разве что там граждане голосовали за 
союзный статус города. 

Вопреки четко выраженной народной воле 12 февраля 1991 года Верховный Совет 
УССР попрал итоги референдума, приняв закон УССР "О восстановлении Крымской 
Автономной Советской Социалистической Республики", но уже в составе Украинской ССР. По 
итогам референдума в Крыму в 1992 году была принята конституция. Которая, в свою 
очередь, была отменена решением ВС Украины без учета мнения местного парламента. Был 
также принят закон Республики Крым о разграничении полномочий между центром и 
автономией. Его также отменили украинские власти. Наконец, 27 марта 1994 года прошел 
референдум в Крыму о восстановлении Конституции 1993 года, о праве крымчан на двойное 
гражданство России и Украины и утверждение статуса президента Крыма. Явка составила 
60%. За двойное гражданство выступили 82%, а за восстановление конституции и за права 
президента Крыма — 78%. 

Украинская власть не просто проигнорировала решения этих двух референдумов. Киев 
принял рестрикционные меры против крымской элиты и крымского населения. Вместо 
предоставления широкой автономии автономия Крыма была максимально урезана. Уже через 
год Верховная рада Украины отменила Конституцию Крыма. Однозначно выраженная воля 
крымского народа была вновь оставлена без внимания украинскими властями. В результате 
неоднократных подобных действий украинского руководства Крым был лишен возможности 
на законную реализацию права на самоопределение, а также вынужден оставаться в составе 
Украины вопреки желанию большей части населения. 

Нарушала ли Россия при присоединении Крыма акты международного 
законодательства, а также российско-украинские договоры? Однозначно нет. 

Возьмем для иллюстрации хотя бы, как некоторым кажется, "сильное" утверждение о 
российской "агрессии" в Крыму. Следует напомнить, что таким актом считается вторжение 
или нападение вооруженных сил государства на территорию другого государства; любая 
военная оккупация, даже временная, являющаяся результатом такого вторжения или 
нападения; любая аннексия (насильственное присоединение) территории другого 
государства. К прямой агрессии относятся также бомбардировка или использование оружия 
против иностранного государства; блокада портов или берегов государства вооруженными 
силами другого государства; нападение вооруженных сил государства на сухопутные, 
морские или воздушные силы (флоты) другого государства; нарушение установленных 
международным соглашением условий военного присутствия на территории другого 
государства. 

И вот тут сразу выяснится, что российские войска пребывали на территории Крыма и 
Севастополя на законных основаниях — по договору с украинскими властями. Численность 
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вооруженных сил России в Крыму допускалась до 25 тысяч человек. И эта 
численность не была превышена. Что касается правовых основ, у России были основания 
беспокоиться за безопасность как своих военнослужащих, так и граждан нашей страны. А 
ведь даже в Будапештском меморандуме есть указание на право использовать ВС для целей 
самообороны. Не говоря уже о том, что еще 2 марта 2014 года три бывших президента 
Украины — Кравчук, Кучма и Ющенко — призвали Верховную раду денонсировать 
Харьковские соглашения 2010 года, согласно которым российский Черноморский флот и 
пребывал в Крыму. И настроения в Раде были полностью в пользу решения выставить ЧФ с 
территории Крыма в нарушение договоров. Вопреки воле законного на тот момент 
президента страны Виктора Януковича! 

Впрочем, есть и иные акты, на которые ссылаются обвинители России. Иногда в 
качестве аргумента приводится Пакт СБСЕ 1975 года, но в нем содержится утверждение не 
только принципа территориальной целостности государств, но и все того же права на 
самоопределение наций. А еще в этом пакте содержится требование о невмешательстве во 
внутренние дела независимых государств. Так вот, Россия никак не нарушала Пакт СБСЕ. 
Зато Вашингтон и Брюссель — прямо нарушили этот пакт, организовав переворот в Киеве и 
свержение законно избранной власти на Украине в 2013-2014 годах. 

Что касается заявления Генассамблеи ООН от 2014 года, которое ссылалось на то, что 
якобы Россия нарушила в процессе присоединения Устав ООН, гарантирующий 
территориальную целостность Украины, то надо отметить, что Устав ООН требует от своих 
членов воздерживаться от угрозы силой или ее применения против территориальной 
неприкосновенности или политической независимости государства. И Россия как раз в 2014 
году никакой агрессии против неприкосновенности Украины не проводила. В свою очередь, 
США и ЕС как раз и провели агрессию против политической независимости Украины. Это 
неоспоримый факт. Ссылки же на Декларацию ООН, содержащиеся в заявлении 
Генассамблеи, почему-то упорно не учитывают требований к государствам об обеспечении 
равных прав народам, населяющим страну, а также об обеспечении права народов на 
самоопределение. Эти права, как уже говорилось, неоднократно нарушались со стороны 
властей Украины. Кстати, в 1992 году ВС России принимал заявление в отношении 
украинских властей с требованием "воздержаться от каких-либо действий, направленных на 
подавление свободного волеизъявления населения Крыма, имеющего в соответствии с 
международными нормами полное право самостоятельно определить свою судьбу". 

Есть ли тут противоречие между принципом территориальной целостности и правом 
народов на самоопределение? Если бросить беглый взгляд на ситуацию, то какому-нибудь 
профану в международном праве покажется, что есть. Но так ли это на самом деле? Давайте 
разберемся. 

Международное законодательство прямо говорит о том, что "все народы имеют право 
на самоопределение". Так утверждается в Декларации ООН о предоставлении независимости 
колониальным странам и народам 1960 года. В Декларации ООН о принципах 
международного права, касающихся дружественных отношений и сотрудничества между 
государствами, конкретизируется, что "создание суверенного и независимого государства, 
свободное присоединение к независимому государству или объединение с ним <…> 
являются формами осуществления <…> народом права на самоопределение". 

А что же Украина? Украина последовательно нарушала права крымского народа. При 
этом в Декларации о принципах международного права прямо говорится, что "каждое 
государство обязано воздерживаться от каких-либо насильственных действий, лишающих 
народы их права на самоопределение". 

Читаем далее в той же декларации: "Ничто в приведенных выше пунктах не должно 
истолковываться как санкционирующее или поощряющее любые действия, которые вели бы к 
расчленению или к частичному или полному нарушению территориальной целостности или 
политического единства суверенных и независимых государств". Теперь смотрим на события 
конца 2013-го — начала 2014 года. Действия США и ЕС очевидно нарушали положения этой 
декларации, поскольку не просто поощряли нарушение политического единства Украины, а 
прямо это единство разрушали. Впрочем, об этом уже не раз говорилось, так что уточним 
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лишь, что в международном праве есть оговорка: соблюдение территориальной 
целостности должно быть обеспечено для государств, которые, в свою очередь, соблюдают в 
отношении живущих на его территории народов принцип равноправия и самоопределения 
народов и обеспечивают представительство всех слоев населения в органах власти. 
Очевидно, что в отношении крымского народа власти Украины не соблюдали этих принципов. 

Но можно ли называть крымчан "крымским народом"? Международное право имеет 
прецеденты, которые говорят, что нет необходимости для соблюдения всех требований к 
термину "народ" при осознании населением, проживающим на общей территории, своего 
стремления к самоопределению. В конце концов, за прошедшие с момента основания ООН 
десятилетия в состав организации вошли более 100 государств, среди которых многие были 
образованы именно через реализацию права на самоопределение. 

Когда говорят об "аннексии" украинской территории, не принимают во внимание и 
следующее обстоятельство: жители Крыма сами выступили (однозначно выразили свою 
волю) за разрыв отношений с Украиной. Термин "аннексия" здесь слабо применим, если не 
пользоваться исключительно пропагандистскими штампами вроде "референдума под дулами 
автоматов", которые так любят украинские политики. Если не нравится термин "сецессия" 
(более точно отражающий крымский процесс), то можно предложить еще определение родом 
из Италии XIX века — ирредентизм. Согласно этому нейтральному определению, это 
политика государства, партии или политического движения по объединению народа, нации, 
этноса в рамках единого государства. Выражается в этнической мобилизации, при которой 
поднимается вопрос о воссоединении территории, на которой проживает ирредента, с 
титульным государством, в котором их этнос составляет большинство. Это как раз четко 
отражает крымские реалии, где подавляющее большинство населения ощущало и ощущает 
себя представителями русского, а не украинского этноса. 

Кстати, а что же Будапештский меморандум 1994 года, который обожают приводить 
постмайданные власти в качестве доказательства "агрессии" и "аннексии"? Так вот, в нем нет 
требования обеспечивать Украине территориальную целостность! В нем есть требование не 
применять вооруженные силы против Украины и оказать ей помощь в случае нападения на 
нее другой страны. Все. Больше ничего. Требование уважать границы Украины — отнюдь не 
тождественно требованию обеспечивать ее территориальную целостность. Если Украина 
сама разрушает свои границы, никто не обязан силой заставлять население этой несчастной 
территории жить вместе. 

Идем дальше и смотрим на Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между 
Россией и Украиной от 1997 года. Тут нечего и говорить, так как де-факто Украина в 2014 году 
(не говоря уж о политике Ющенко 2005-2009 годов) сама начала проводить откровенно 
антироссийскую политику, наплевав на этот договор. А позже, с 1 апреля 2019 года, видимо, 
по случаю Дня дурака, Украина и вовсе официально этот договор расторгла. 

Наконец, Договор между Российской Федерацией и Украиной о российско-украинской 
государственной границе 2003 года, казалось бы, однозначно работает против России. Но и 
тут надо учитывать, что соблюдение территориальной целостности должно соотноситься с 
правом наций на самоопределение. Россия ни слова не говорила о том, что отказывает 
каким-либо частям населения, проживающего на Украине, в праве на самоопределение. 
Каковым правом крымский народ и воспользовался. 

Следует не забывать и о политико-правовом контексте. В своем обращении 18 марта 
2014 года президент России Владимир Путин четко заявлял, что предшествующие свержению 
Януковича события на Украине не могли не волновать Москву. Происходящее в 2014 году 
обострило ситуацию еще больше: "Новые так называемые власти внесли скандальный 
законопроект о пересмотре языковой политики, который прямо ущемлял права национальных 
меньшинств… Тем, кто сопротивлялся путчу, сразу начали грозить репрессиями и 
карательными операциями", — подчеркнул президент России. 

В ситуации угрозы крымскому народу со стороны фашиствующих элементов и 
радикального вплоть до безумия, нелегитимного, подчеркну, на тот момент украинского 
руководства Россия и приняла решение поддержать право крымчан на самоопределение. И в 
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этом отношении тоже не было никакого нарушения законодательства не только 
международного, но и договоренностей между Россией и Украиной. 

Руководствуясь этими соображениями, в соответствии с российским 
законодательством 1 марта 2014 года Владимир Путин внес в Совет Федерации обращение 
об использовании ВС России на территории Украины. Данное решение российского 
руководства получило полное одобрение действовавшего на тот момент 
главнокомандующего ВС Украины, президента этой страны Виктора Януковича, который в тот 
же день в своем послании в Совет Федерации подчеркнул, что "осуждает попытки 
захвативших власть в Киеве насильственно установить свои порядки в Крыму и 
поддерживает обращение властей Республики Крым к президенту Российской Федерации об 
оказании всесторонней помощи и защите крымчан". Таким образом, учитывая позицию 
действующей украинской власти, Совет Федерации одобрил обращение Владимира Путина. 

Завершая, следует процитировать вопросы, которые задавались крымчанам и жителям 
Севастополя на референдуме 16 марта. Крымчан снова спросили, хотят ли они жить в одном 
государстве с Украиной при условии наличия гарантий настоящей автономии, или же хотят 
воссоединения с Россией. Вопросы звучали так: "Вы за воссоединение Крыма с Россией на 
правах субъекта Российской Федерации?" и "Вы за восстановление действия Конституции 
Республики Крым 1992 года и за статус Крыма как части Украины?". 

Крым — почти единогласно (96 против двух процентов) — сообщил миру, что хочет 
жить в одном государстве с Россией. Народ Крыма подтвердил свое горячее желание и 
последовательное стремление к реализации права на самоопределение. Четверть века 
борьбы за свои права завершилась тем результатом, который был ясен для всех с самого 
начала. 

Кстати, по этому поводу хорошо высказался глава МИД Сергей Лавров, рассказывая о 
том, как в 2014 году в апреле в Женеве представители России, ЕС, США и Украины 
обсуждали декларацию о необходимости децентрализации Украины и учета прав всех 
регионов. К сожалению, впоследствии эту декларацию как-то позабыли на Украине, начав 
войну на юго-востоке. Но процитирую я Лаврова не по этому поводу. Министр иностранных 
дел сказал тогда, что в беседе с ним госсекретарь США Джон Керри подчеркнул: "Все 
понимают, что Крым российский, что народ Крыма хотел вернуться". 

Американский дипломат сказал, что Вашингтон недоволен лишь тем, что русские "так 
быстро провели референдум, что он не вписывается в стандарты такого рода мероприятий, 
просил переговорить с президентом Путиным, организовать еще один референдум, объявить 
его заранее, пригласить международных наблюдателей, сказал, что поддержат их 
направление туда. Результат будет таким же, но мы как бы соблюдем приличия". Лавров в 
ответ заметил, что раз все все понимают, что это было реальное проявление воли народа, то 
к чему устраивать ненужные спектакли с "переголосованием". 

Это к тому, что сейчас Байден и его администрация так трогательно строят из себя 
несгибаемых и неколебимых гарантов украинского режима. Никогда, мол, не признаем Крым 
российским. 

Так вот, никогда не говори "никогда". 
РИА Новости 

 
8. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 13.03.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 73,51  ▲ 0, 01 

EUR 87,80  ▲ 0, 04 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 


